

LA VIDA EN LOS TERRITORIOS OCUPADOS ES MUY DURA. NO SE RESPETA NINGÚN DERECHO

Parece que la Minurso (misión de paz de la ONU en el Sahara Occidental) va a encargarse de vigilar el respeto a los derechos humanos, una competencia que hasta ahora ha vetado Francia. Sería muy importante"

En el Sahara Occidental no hay derecho de manifestación, ni de asociación, no tienen derecho a nada. Muchos no han querido nunca marcharse de su patria porque entienden que es su única forma de luchar. A Aminatou Haidar, aquí en España le ofrecían de todo, pero ella quería volver a su patria, quería regresar a su casa, con sus hijos, con su familia. Y allí sigue, en el Aaiun, luchando. Ellos son nuestros ojos allí porque a través de Internet, que ha sido una herramienta fundamental para esta gente, a nosotros nos mandan informes, nos llaman activistas continuamente para contarnos que sus casas están rodeadas por la policía, te mandan fotos. Son quienes nos dicen cuando se celebran los juicios, los que nos cuentan lo que pasa. Su labor es fundamental allí.

Si se están marchando algunos jóvenes y Marruecos se está encargando de que los saharauis y los colonos marroquíes estén ya al 50% de cara al referéndum. La ONU reconoce el derecho a la celebración de la consulta por la autodeterminación desde 1960 y eso significa que no sólo Marruecos es culpable de que no se haya celebrado; también España porque entonces el Sahara Occidental era una provincia española más. En 1991 Marruecos se comprometió a celebrarlo basándose en un censo electoral de 1974 que hizo España, pero estamos en 2010 y aún lo estamos esperando.

-¿Por qué a la comunidad internacional no le interesa este asunto?

La única explicación que encuentro son intereses económicos, porque si el derecho internacional reconoce el referéndum y todos estamos de acuerdo en respetar este derecho... Se está diciendo que en el Sahara Occidental puede haber mucho petróleo y parece que ya se han repartido esos supuestos yacimientos empresas norteamericanas y francesas. Además de las actuales relaciones comerciales entre Marruecos y Europa y el resto del mundo.

-¿Qué relación tienen con los refugiados saharauis que viven en el desierto?

Nuestra actividad se centra en los territorios ocupados porque en España ya hay 500 asociaciones de Amigos del Pueblo Saharaui que hacen muy bien su labor de ayuda humanitaria en los campamentos de refugiados, prestando asistencia médica, educativa...

-¿Qué posibilidad tienen estos refugiados de volver a casa?

De momento nula. Hasta que no se celebre el referéndum no es posible.

-Hace unos días usted intervino en nombre de la delegación española en la IV Comisión de Política Especial y Descolonización que se celebró en la sede de Naciones Unidas, en Nueva York. ¿Qué conclusiones sacaron?

La diplomacia es muy lenta, pero yo confío en el derecho internacional. El delegado del Frente Polisario (gobierno saharauí) en la ONU nos decía que había visto un cambio de actitud en la administración de Obama, también el embajador adjunto español nos comentó que se están dando pasos esperanzadores. Creen que próximamente, sin poner aún fecha, la Minurso (la misión de paz de la ONU en el Sahara Occidental) asumirá como competencia la vigilancia de los derechos humanos en los territorios ocupados, algo que hasta ahora no ha sido posible porque Francia lo ha vetado. Es muy importante porque supondrá que un organismo de Naciones Unidas emitirá un dictamen todos los años sobre lo que allí está pasando. Nosotros hemos estado en juicios y hemos visto como los familiares de los acusados eran golpeados sin que la Minurso, delante, pudiera intervenir.

-A España vienen todos los años miles de niños saharauis que pasan el verano con familias de acogida (200 a la provincia el último verano). Sin embargo no hay presión ciudadana sobre este asunto. ¿A qué lo atribuye?

Yo creo que muchas veces se confunde

El Observatorio de Derechos Humanos para el Sahara Occidental de Castilla la Mancha tiene su sede en LA PUEBLA DE MONTALBÁN. Más información en: www.observatoriocdmoporesahara.es

**Con ellos se puede contactar en el tfn: 690 03 64 44 o en el mail: observatoriocdm@live.es

caridad con solidaridad. Hay gente, y es muy loable su postura, que entienden que traer a un niño es sólo ayudarle a él y a su familia. Pero yo creo que hay que preguntarse por qué ese niño tiene que venir aquí, con 7 u 8 años, a cientos de kms de su familia. Y es porque viven en un campamento de refugiados, en mitad del desierto desde hace 35 años, porque su patria está ocupada militarmente por una potencia extranjera. Cada 14 de noviembre (ese día se firmaron los acuerdos tripartitos de Madrid por los que Marruecos y Mauritania se repartieron el Sahara Occidental) hay una manifestación en Madrid para reivindicar la celebración de ese referéndum. Es una buena oportunidad.

-¿Cómo surgió el Observatorio en Castilla la Mancha?

El Consejo General de la Abogacía lleva trabajando en este asunto desde hace 10 años y nosotros empezamos en mayo en Castilla la Mancha: cuatro abogados: Paloma Moratilla, Jesús García Guadras, Juan Ramón Crespo y yo. Ahora somos 10 abogados de Toledo y de Ciudad Real y tenemos otros 30 socios que no son abogados y que también tienen mucho que hacer, sobre todo aportar ideas.

-¿Cómo se financia el Observatorio?

De momento cada uno de nosotros paga todos los gastos de desplazamiento, a los juicios o ahora a Nueva York. Estamos pendientes de algunas subvenciones que hemos solicitado, pero aún no hemos recibido ninguna en la región.

-¿Cuál es la mayor satisfacción de toda esta lucha?

El agradecimiento de los presos y de sus familias. Cuando les preguntamos qué más podemos hacer por ellos, se sorprenden. Eso paga todos los esfuerzos.